
随着北京市学前教育三年行动计划的完成和“十三五”收

官，北京市学前教育建设正迈上新的台阶。1月22日，在北京市

政协十三届四次会议上，北京商报记者对市政协委员、北京市西

城区棉花胡同幼儿园园长李建丽进行了专访， 面对全国婴幼儿

在各类托育机构的入托率仅为4.1%、 城市3岁以下婴幼儿入托

率不到10%的托育现状，李建丽建议，北京市要加快推进3岁以

下婴幼儿托育服务体系建设，由卫健委牵头主导，社区发挥重要

作用，有关部门和公立园等机构来整合力量协调。
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专访首旅集团党委书记、董事长宋宇：

环球影城预计5月底全面开放
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谁来拯救带娃最难的“2.5岁”

3岁前带娃成负担

据人口普查结果显示，我国目前共有1.13

亿0-6岁学龄前儿童，0-3岁婴幼儿有6000万

人左右，其中1/3的婴幼儿所在的家庭有托育

需求。调查显示，全国婴幼儿在各类托育机构

的入托率仅为4.1%，城市3岁以下婴幼儿的入

托率不到10%。同时，目前我国0-3岁婴幼儿

的照养职责和任务主要在家庭。但是随着社

会的发展，尤其是城市家庭中，对婴幼儿在工

作日进行托育的需求不断增长，并呈现需求

多元化的趋势。

值得注意的是，二胎政策的推进让以往

的家庭自负式的育儿模式难以维持，家庭对

托育服务的需求越来越强烈，由此我国托育

服务面临的数量不足、质量不高、结构失衡等

问题更为凸显。而托育服务体系的严重缺位

已成为我国城市地区婴幼儿家庭面临的共性

问题。

何琳和陈婉是大学同学，两人又在同

一年生了娃，何琳家的儿子比陈婉家的二

女儿大两个月，所以两人经常在一起交流

育儿经验。

“除了月子里，对于妈妈来说，最艰难的

就是孩子2-3岁这一年，特别是2岁半到上幼

儿园前。”何琳和陈婉的一个共识，就是现在

的宝宝营养好，“80后”“90后”的父母比较开

放，宝宝们到了2岁以后无论是大运动还是

语言发展、认人识物都有了明显的提升。“不

是都说可怕的2岁、疯狂的3岁吗？这个阶段

家里老人能帮上忙的还好，帮不上的要么依

靠育儿嫂、保姆，要么妈妈就得牺牲在家照

顾孩子。”

陈婉家门口的社区活动中心办了一个托

育中心，每个月1500元，每天半天，一个班6个

小朋友两个老师，早上8点前把女儿送去，中

午12点接回来。

“别看只有半天，但对于我们这种双职

工、二胎家庭、老人年纪又比较大的家庭太有

用了。”陈婉告诉北京商报记者，自己的公公

婆婆和爸爸妈妈都超过了70岁，大女儿上小

学高年级，基本能自理，小女儿两岁以后能跑

能跳，老人如果自己在家看一天，确实压力很

大。送到托育中心，中午吃完饭才接回来，到

家玩一会儿就睡午觉，下午再玩一会儿自己

或者先生就下班回家了，老人的压力和自己

的紧张顿时减少了不少。“其实如果送一天，

这么小确实还有点舍不得，小区这个半天正

合适。”

与陈婉相比，何琳就没这么便利的条件。

在儿子2岁以后，用她自己的话说自己以家为

中心，把5公里内的早教中心、托育中心考察

了个遍，最后送到了一家自认为最高端、最贵

的托育中心体验。

“基础会员费2万元，一买课包就是3万元

起，每节课40分钟，老师全是英国人，听着特

别高端。”尽管如此，何琳的儿子还是遇到了

困难。“距离家有点远，开车要半个小时，如果

我们不跟着，老人很难坚持，更重要的是，这

种早教班式的托育中心陪上、陪学的方式，无

法解脱家长。”硬着头皮坚持了一个月后，何

琳放弃了送娃，将自己家原来的育儿嫂请回

来，跟老人一起带孩子。

两个妈妈直言，这一对小朋友上托育中心

和不上托育中心的，除了对家长的负担外，更

重要的是上幼儿园前的适应能力的差别。“陈

婉的女儿从托育中心出来后，无缝对接了幼儿

园，根本不需要适应。我儿子就不行，到现在上

完一学期了，还是每天嚷嚷着不想上幼儿园。”

何琳坦言，相比于自己，二胎妈妈陈婉在送娃

去了托育中心后，反而显得更为轻松。

托育体系仍不完善

“0-6岁儿童的托幼一体化建设其实在很

早之前就提出过，目前北京市3-6岁学前教育

的三年行动计划已经圆满收官，并取得了预

期的效果，解决了入园难的问题，实现了普及

普惠，现在也在按照教育部提出的优质安全

的目标要求继续推进。相比之下，0-3岁的托

育体系亟待建设。”李建丽谈道。“据我了解，

超过半数的家长都有对3岁以下婴幼儿托育

的需求。”

2019年5月，国务院办公厅曾印发《关于

促进3岁以下婴幼儿照护服务发展的指导意

见》（以下简称《指导意见》），《指导意见》中

指出，卫生健康部门应负责组织制定婴幼儿

照护服务的政策规范，协调相关部门做好对

婴幼儿照护服务机构的监督管理，负责婴幼

儿照护卫生保健和婴幼儿早期发展的业务

指导。

李建丽直言，尽管《指导意见》里要求，到

2020年，围绕婴幼儿照护服务的政策法规体

系和标准规范体系应当实现初步建立，同时，

一批具有示范效应的婴幼儿照护服务机构也

应当建立起来。更明确提出卫健委要牵头协

调十几个部门来完成这项工作。“但据我了

解，绝大部分城市都没有落地细则，以北京为

例，目前尚未特别制订计划来推进0-3岁的托

育体系建设。”

特别是从公办机构的角度讲，李建丽指

出，现下北京市公办托育机构少之又少，市场

上的机构以民办早教机构、民办亲子机构或

一些早教托育项目为主。“目前在0-3岁托育

领域的政策办法、指导意见其实都已经非常

明确了，但在具体落地的过程中，还存在较大

的随意性，有关部门要通过协调，设立明确的

工作目标，一定要把这方面的机制建立起来，

满足家长的需求。”

社区机构最关键

“推进3岁以下婴幼儿托育服务体系建设

和规范早期教育机构办学行是应该同步推进

的，这一点上，北京有条件在优质化学前教育

体系建设上更进一步。”李建丽建议，政府应

组织专家团队，研究制定托育服务体系发展

方案和设置标准，出台相应指导意见，做好主

体制度和配套政策的完善与落实工作。

“卫生健康委作为政府主管的托育服务

部门，完善并建立托育服务的各项制度和管

理机制，统筹协调考虑地区实际情况，建章立

制完善并推进0-3岁婴幼儿托育服务体系的

规划、建设、发展等各项工作。”李建丽指出，

在建设婴幼儿公共托育服务体制机制中，国

家卫生健康部门要牵头负责，同时与教育、公

安等17个部门协同合作，共同对婴幼儿照护

服务发展进行指导、监督和管理。

在体系建设的过程中，李建丽提出，社区

要在其中扮演重要的角色，发挥出近地优势，

“社区是实施婴幼儿托育服务最合适的基础

阵地，社区可以建立0-3岁婴幼儿社区教育中

心或者社区婴幼儿托管点，为婴幼儿提供托

育服务。也要鼓励国家机关企事业单位为职

工提供托育服务。”

在公共早教托育体系之外，以民办、企业

为主的早教托育机构发展情况如何？以主打

老师到家业务的机构摩尔妈妈为例，其品牌

公关负责人李玫告诉北京商报记者，国内的

早教市场还有很大发展空间。“以我们机构为

例，我们的业务开展就依托在社区场景里，如

果有正确教育理念和工具的支持，社区场景

中，能够让孩子获得最合适的教育支持。”

对于课外的早教机构，李建丽呼吁，要出

台专门针对婴幼儿早期教育服务的法律要

求、行业规范、服务标准等文件政策，建立起

针对婴幼儿早期教育服务质量的科学评估体

系以及监督管理保障。“加强监督，规范办学

行为，一定要加强对机构办学场地、相关课程

和教材内容的审查。如果能尽快制定早期教

育服务准入标准和规范，以及审批、发证、监

管、评估、惩处、退出等一系列管理制度，都能

为早期教育服务提供法律保障和支持，使早

教服务机构朝着规范化、标准化方向发展。”

北京商报记者 程铭劼 赵博宇

环球影城进入全面验收阶段

作为北京重大文旅IP，疫情之下的环球

影城建设进展备受关注，宋宇在接受北京商

报记者专访时介绍，疫情期间，环球影城的

建设还算顺利，最高峰时期2万多人在同时

工作，力保防疫和建设双安全。目前，建设安

装工作已经完成，项目进入设备调试和最后

的全面验收阶段。预计在5月底能够全面对

社会开放。

据宋宇介绍，环球影城主要包括七大

类内容，其中哈利·波特、小黄人等虽然大

家都很熟悉，但是功夫熊猫是北京环球影

城新增加的一个内容，也是唯一在北京落

户的具有中国元素的内容，相信消费者会

愿意体验它里边的中国元素和声光电一体

化的内容。

“北京的霸天虎过山车很有特点，虽然

这个游艺项目在其他国家的环球影城已经

有了，但是北京的环球影城首次采用电磁

弹射的方式，也是一个新的技术。”宋宇透

露，在北京的这7项主题项目都比原来在

技术赋能和信息化应用上，有大幅度提高

的地方。

在宋宇看来，进入北京环球影城主题

公园，不是简单地参观或者体验，每个项

目都有一个故事，周边也配套了很多餐

饮、住宿等其他的设施，将来还会在文创、

商业消费、餐饮住宿、办公娱乐等方面增

加新的内容。

他强调，相信经过几年的建设，环球影

城及周边的设施将形成一个大的新的消费

集群，不仅能够拉动副中心的发展，同时对

北京市乃至京津冀三地，都会有很好的带动

作用。

王府井免税业务积极推进

自去年6月拿到免税牌照后，首旅旗下王

府井（600859）关注度持续攀升，拿到免税牌

照的王府井免税业务将如何落地？宋宇在接

受北京商报记者专访时介绍，免税实际上是

双牌照落地，首旅集团已经拿到第一个牌

照———资格，下一步具体在哪落地，确实还要

进一步努力。

“这确实是去年我们一个非常大的喜讯，

我们有60年的百货经营经验，经历这么多年

的发展，每年虽然增速不错，但内容上还是原

来的基础。”宋宇直言，免税确实是一个很大

的空间，虽然困难很多，但首旅包括王府井还

在积极地努力。

据了解，目前，免税业务实际有三种业

态：机场离境免税、市内免税和离岛免税。“现

在三项工作都在积极地争取，希望能有好消

息，也希望通过免税业务来提升经营能力，形

成新的增长点。”宋宇如此表示。

赋予酒店历史文化价值

疫情之下，酒店业饱受冲击，这其中建

立时间较早的酒店，更是同时面对改造的紧

迫与疫情的冲击。宋宇在接受北京商报记者

专访时介绍，虽然酒店业的发展趋势证明，

比较成功的都是轻资产经营。首旅这块业务

在全国成绩也非常优秀的，自己并不担心。

但首旅集团本身持有大量的重资产，现在更

多的精力要放在如何让重资产发挥好的效

应上。

宋宇表示，“首旅有很多著名的重资产，

比如北京饭店，位于市中心，比邻紫禁城，历

史非常悠久，现在关键就是如何焕发出它的

经济价值，这是无法用房间设施、酒店位置来

讲出来的，是要通过它的历史文化价值为其

赋能，让历史文化价值能够成为这些重资产

酒店新的销售优势。”

总的来讲，住宿业是首旅发展的主业之

一，首旅会立足北京逐渐向全国发展。如何提

高首旅资产的盈利能力，提高它的服务水平，

发挥它的历史文化的优势，是首旅兢兢业业

在做的事情。

北京商报记者 齐琳 关子辰 李珈凝
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正在召开的北京市政协十三届

四次会议上，市政协委员，首旅集团

党委书记、 董事长宋宇在接受北京

商报记者专访时介绍， 环球影城的

建设项目进入设备调试和最后的全

面验收阶段，预计在5月底能够全面

对社会开放， 此前拿到第一个牌照

的首旅旗下的王府井免税业务也在

推进。另一方面，未来首旅将通过历

史文化价值为旗下的知名重资产酒

店赋能，使其成为新的销售优势。

·北京环球度假区概况一览·
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